
責任編輯：李篤捷 黃格煜 美術編輯：譚志賢

2024年12月3日 星期二A 7 要聞

特區政府政務司司長陳國基在開幕式上致辭表
示，隨着 「一帶一路」 倡議進入下一個金色十年，
香港會繼續擔當好 「一帶一路」 功能平台的角色，
致力通過香港的優勢，做好開放型經濟體制的推動
者、新質生產力和新興領域合作的開拓者，以及與
「一帶一路」 國家民心相通的促進者，為 「一帶一
路」 青年帶來更大發展機遇。

劉光源：抓住高質量共建「一帶一路」時代機遇
中央政府駐港聯絡辦副主任劉光源致辭表示，共

建 「一帶一路」 ，是習近平主席基於對人類前途命運
的深邃思考，推動中國和世界合作共贏、共同發展的

重大決策。香港作為共建 「一帶一路」 的重要節點，
聯通祖國內地與 「一帶一路」 沿線國家，在經貿交流
合作、專業支援服務和人文交流方面具有獨特地位和
優勢。他希望廣大青年緊緊抓住高質量共建 「一帶一
路」 的時代機遇，腳踏實地，施展才華，廣泛開展人
文交流合作，為深化政策溝通、設施聯通、貿易暢
通、資金融通及民心相通貢獻青春力量。

「一帶一路」 總商會會長鄭翔玲致辭表示，
「一帶一路」 是面向未來發展的最友好、最幸福、

最和諧之路，更是以青年為生力軍的探索之路。她
期待青年將科研靈感與商業計劃融入 「一帶一路」
發展中。

香港青年聯會主席林顥伊致辭時指出，青聯致
力推動多元化的文化交流，最重要是培養香港青年
的全球視野，包括組織 「一帶一路」 越南考察團，
開展 「一帶一路」 青年實習計劃等。聯會未來將持
續深化對外交流，凝聚青年力量，相信在國家的政
策支持和青年的共同努力下，香港將會迎來更多機
會，成為推動發展的重要力量。

論壇由 「一帶一路」 總商會、外交部駐港特派
員公署、香港青年聯會共同舉辦，出席開幕式的主
禮嘉賓還有外交部駐港特派員公署副特派員李永
勝， 「一帶一路」 總商會主席林建岳等。

現場還設有多場分論壇，讓與會青年全面認識

香港在 「一帶一路」 發展中的地位和機遇。嶺南大
學學生Kametay Turar來自哈薩克斯坦，同時作為
「一帶一路」 青聯網成員。他分享時說，香港匯聚
了不同國家和地區的青年，大家在這裏建立聯繫。
他期待未來可以去不同的 「一帶一路」 沿線國家看
看，與當地朋友一起尋找商機、共同創業。

香港科技大學學生LYIMO Peris Thomas同樣
是 「一帶一路」 青聯網成員。來自坦桑尼亞的她坦
言，透過在香港的學習，了解了很多科學技術的發
展。 「香港值得大家留下來發展。」 她希望不同國
家的青年一起頭腦風暴各種技術在不同國家和地區
的落地方案，把握機遇。

青年緊抓時代機遇 高質量共建一帶一路
一帶一路青年發展高峰論壇開幕 陳國基劉光源致辭

第三屆 「一帶一路」 青年發展高峰論壇昨
日在香港舉行。論壇以 「高質量共建 『一帶一
路』 推動全球共同發展和世界現代化」 為主
題，並發起成立 「一帶一路」 青聯網。

現場有300多位不同國家青年商會代表和
國際學生，共同了解香港支持青年發展以及參
與 「一帶一路」 建設的情況，並探討青年如何
在 「一帶一路」 倡議中把握機遇，在綠色、數
字化、科創等新興領域加強合作，推動全球化
發展和現代化的進程。

大公文匯全媒體記者 康敬
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【大公報訊】記者陳煒琛報道：本港大力推動
職業專才教育，在昨天的立法會相關會議上，有議
員認為，本港要發展成國際教育樞紐，職專教育需
要建立 「品牌效應」 ，提高本港職專教育的認受
性，從而吸引海外生來港入讀職專教育。另外有議
員倡議職專要從中學開始推廣。

政府推動發展本港職業專才教育，都會大學昨
天在立法會一個小組委員會上交代應用科學大學聯盟
的工作，包括在本周內展開國際會議、舉辦兩個境外
交流團。應用科學大學聯盟上月成立，秘書處設立於
都會大學。立法會教育事務委員會屬下的推動香港成
為國際教育樞紐小組委員會，昨日討論推動職業專才
教育發展。都大副校長（行政及機構發展）鄺志良昨
交代應科大聯盟的計劃，以及都大成為應科大後的工
作。他透露，聯盟本周會展開國際會議， 「討論從國
際視野下，應用科學大學應如何運行、運作」 ，同時
計劃舉辦兩個境外交流團，分別到訪內地和海外。鄺
志良又交代都大成為本港首間應科大後的工作，包括
與境外大學交流和簽署合作備忘。

議員林振昇認為，本港要發展成國際教育樞
紐，需要讓本地的職專教育像法國廚藝 「藍帶課
程」 一樣建立認受性， 「外地生來香港讀完不一定
要留港工作，但至少回到家鄉，他的資歷是獲得認
受。」 教育局副局長施俊輝表示，相信應科大聯盟
能發掘本港具特色的課程品牌，並加以推廣。

議員郭玲麗和周文港均提到，本港的職專教育
要從中學開始推廣。施俊輝表示，現時高中設有應用
學習課程，課程成績評級最高至少可達相等於文憑試
甲類科目的4級。他稱，目前教育局正就將成績評級
提升至5級收集意見。

香港盃外交知識競賽 七萬學生競逐

港小學師生訪南京 了解歷史毋忘國恥
【大公報訊】記者陳旻南京報道：2

日，南京市天正小學操場上舉行莊嚴的升國
旗儀式，開啟 「南京歷史文化探索之旅」 的
香港教育工作者聯會黃楚標學校（小學）的
50名師生面向國旗肅立致禮，與天正小學師
生們同唱國歌，他們注視着五星紅旗冉冉升
起，在熠熠晨光中迎風飄揚。 「昨天參觀靜
海寺的中英《南京條約》史實展後，我看到
的是祖國從屈辱到自強。」 6A班港生莫宜靜
表示， 「祖國如今的發展實在得來不易。無
論是軍事、航天科技、經濟都具備雄厚實
力，這是全國人民的努力。希望將來我也可
以為國效力。」

「承傳中華文化，弘揚民族精神是我們
最重要的辦學目標之一，貫穿教學全過程。
南京是非常重要的歷史城市，我們這次帶學
生來，精心設計了線路。」 第十四屆全國人
大代表、香港教育工作者聯會主席、香港選
舉委員會委員、香港特區政府愛國主義教育
工作小組委員、教聯會黃楚標學校校長黃錦

良說，這是學校與南京天正小學締結為姊妹
學校後首次組織師生來南京為期4天的交
流。35名小學生為4年級與6年級學生，12月
1日參觀了靜海寺南京條約史料陳列館、中
山陵與閱江樓。 「我最希望的是帶學生來南
京，在歷史發生地切身感受從中英《南京條
約》簽訂到香港回歸祖國的歷史脈絡，警示
勿忘國恥，激發學生們為祖國更加富強使命
擔當。」

學生：立志要努力不懈
「這是我們第一次來到南京，認識了南

京的歷史，印象深刻的是南京條約史料陳列
館。」 6C班高燕妮、鄭佳鑫說， 「因為這是
《南京條約》的議約地，香港島被割讓給英
國。作為香港人，我們憤怒和可惜。但是看
到國家逐漸強大，並收回香港的主權，讓香
港回歸祖國，我們很開心！」 「在中山陵，
我們走過長長的台階來到祭堂，慢慢理解中
山先生漫長的革命道路與奮鬥歷程。」 6E班

鄭悅升說， 「我更為敬佩大家對祖國作出的
貢獻。現在，我們的國家變得富強，我更要
努力不懈，為中國夢出一分力量。」

與世界冠軍面對面
「此行特別為香港學生安排了去南京體

育學院與世界冠軍面對面。」 江蘇省政協常
委、江蘇香港文化促進會會長、香港教育工
作者聯會黃楚標學校校董陳慧鈺表示，每逢
國際體育賽事中國家運動員奪獎時刻，香港
青少年都特別振奮。為此，她多方奔波聯繫
參訪南京體育學院。 「我們還特別安排同學
們與運動員共進自助午餐，感受運動員們金
牌背後的汗水。」

今年6月，香港教育工作者聯會黃楚標
學校與南京天正小學締結為姊妹學校，未來
計劃在文化教育、教學模式、學生互動等領
域有更多深入的交流合作。 「未來我們還會
不斷安排師生們來南京交流學習。」 黃錦良
說。

▲第十七屆 「香港盃」 外交知識競賽啟動儀式暨第十六屆競賽參訪
節目啟播禮昨日舉行。 大公報記者何嘉駿攝

【大公報訊】記者華夢晴報道：
第十七屆香港盃外交知識競賽啟動儀
式暨第十六屆競賽參訪節目啟播禮於
昨日（2日）在外交部駐港公署舉
行。副特派員李永勝致辭時表示，香
港盃外交知識競賽是重要公共外交品
牌活動，已成為香港青少年了解國家
外交和國情知識的重要平台，收穫很
大。

據了解，第十六屆香港盃外交知
識競賽，有263所學校、近7萬名學生
參賽。副特派員李永勝表示10間優勝
學校師生代表訪問北京和甘肅，飽覽
祖國大好河山的壯麗景色，在實地考
察中深刻領悟國家發展的蓬勃生機，
近距離感知中國特色大國外交風采。
他相信，大家能夠通過節目領略國家高質量發
展最新成就，進一步增強民族自豪感和自信
心。

學生：對外交事業充滿嚮往
榮獲上屆 「最佳台風獎」 的拔萃女書院鄧

伯雯同學表示，她非常開心能參與外交知識競
賽，並通過比賽深入了解祖國的外交歷程、外
交禮儀以及取得的輝煌成就，並深刻認識到外
交的重要意義，讓她立足香港，關懷祖國，放

眼世界。懷揣着投身外交事業志向的鄧伯雯指
出，在訪問外交部期間，與外交部發言人毛寧
進行了面對面的交流，激發了她對外交事業的
熱情與嚮往。

鄧伯雯補充說，相較於課本，親身到北京
與甘肅訪問，更能夠感受到歷史的厚重感。她
形容真正看到文物的一刻，有一種 「和歷史擁
抱的感覺」 。同時，前往科技館親耳聆聽講解
員的介紹，也讓她明白到祖國的偉大，認識無
數革命先輩的默默奉獻。

來自路德會呂明才中學的余
同學表示，考題包含了國家安
全、領導人對外交流、粵港澳大
灣區實行相關政策條例等多個範
圍，大大增加了他對國家的認
識。張同學也表示，通過競賽形
式，她能夠更深刻地銘記國家的
發展歷程和歷史脈絡，因此，她
表示將繼續報名參加下一屆知識
競賽，以期進一步提升自己的知
識儲備。

李永勝續指，明年是聯合國
成立80周年及萬隆會議召開70周
年，在外交史上具有重要意義。
新一屆競賽將以 「感知外交，融
通世界」 為主題，旨在鼓勵香港

青少年進一步了解中國特色外交，深入思考如
何為國家外交作出更多貢獻。

明年競賽將結合中小學實際情況，創新賽
制形式、豐富獎勵內容，提供更生動的參賽體
驗。

參訪團的電視節目，將於本周四在31台播
出，廣播處長張國財相信參訪團透過這次交流
活動，能有效將課本上知識和考察內容結合起
來，說好國家故事，由中華文化學習者，發展
成為傳承者、傳播者。

為青年帶來更大發展機遇

▲第三屆 「一帶一路」 青年發展高峰論壇昨日在港舉行。
▲中央政府駐港聯絡辦副主任劉光源（左圖）和政務司司長陳國
基昨日出席 「一帶一路」 青年發展高峰論壇開幕式並致辭。


